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При нашем храме уже год работает груп-
па «Милосердие». О том, как возникла 
группа и чем она занимается, рассказала 
координатор группы Елена Лутковская:
— Как-то раз, два года назад, от своей 
соседки, прихожанки нашего храма, 
я узнала, что наша детская больница ра-
ботает не только как лечебница, но и фак-
тически как приют для детей, у которых 
в семье случилось какое-то несчастье. 
Например, умирают или заболевают 
родители или опекуны, а также в случае 
лишения родителей родительских прав.  
В больнице дети проходят медицинское 
обследование и ждут своей участи (по-
ка пройдет суд, будут оформлены соот-
ветствующие документы,  решен вопрос 
о том, будут ли детей забирать в новую 
семью, или восстановится кровная се-
мья, или их переведут в детский дом). 
Такие дети находятся в больнице подчас 
несколько месяцев. Раньше существова-
ла ставка работника, который с ними за-
нимался. Ведь к ним никто не приходит 
в отличие от ребят, которые лежат в со-
седних палатах. 

После рассказа соседки я подумала, что 
могла бы быть полезной, так как по обра-
зованию я  психолог (хотя на тот момент 
занималась бизнесом), и с  благословения 
о. Александра стала ходить к этим детям. 
Первые несколько раз я  очень пережива-
ла, даже плакала, а потом привыкла. В тот 
момент в больнице детей было много — 
целая палата — четыре человека, и все — 
со сложной судьбой. Тогда я жила на улице 
Дзержинского и была в шоке от того, что 
фактически в моем дворе есть брошенные 
дети, а я об этом ничего не знала. Это не 
где-то по телевизору передачу показыва-
ют, а тут, прямо рядом происходит. И ты 
уже не можешь делать вид, что ничего не 
знаешь. Мне кажется, что если больше 
людей будут знать о несчастных детях, то 
многие откликнутся, захотят помочь.

Итак, я начала ходить к этим детям, 
а через год  увидела в нашем храме объ-
явление, что организуется группа «Ми-
лосердие». Я подошла к отцу Александру, 

чтобы узнать подробности, записаться 
в группу. Спросила: кто координатор? 
А он сказал: «Координатор — Вы». Я очень 
удивилась, но с батюшкой не спорят. Так 
я стала координатором группы.

Группа у нас пока совсем небольшая:  
из постоянных участников — я, мой 
муж Николай, Андрей, Светлана, Ирина. 
В разных начинаниях нам помогают дру-
гие люди. 

Началось все с больницы — мы навеща-
ли деток в возрасте от года до шестнадца-
ти лет (к младенцам–«отказничкам» нас 
не пускают по объективным медицин-
ским причинам). Меня часто спрашива-
ют: что нужно в больнице? В зависимости 
от возраста деток у нас бывают разные 
потребности. Когда у нас лежали две ма-
ленькие девочки (год и два с половиной), 
я подключала многих людей, ведь дево-
чек надо было постоянно помогать кор-
мить, переодевать — на весь этаж прихо-
дится всего одна лишь  медсестра. С ними 
надо было время играть, заниматься их 
развитием, Мы с моей коллегой из груп-
пы Ириной  — она замечательный специ-
алист (логопед-дефектолог) — составили 
программу развивающих занятий и раз-
дали волонтерам. Было установлено де-
журство, чтобы к девочкам каждый день 
кто-то приходил и, желательно, утром и 
вечером. Для детей постарше нужно по-
могать организовывать досуг — иначе 
все время, незанятое процедурами, за-
нимает телевизор.

В этом году мы сделали ремонт в боль-
нице в палате для социальных детей (ча-
стично на свои деньги, частично оплатил 
храм, также помогла благотворительная 
организация «Отказники.ru»). Мы купи-
ли туда все новое — занавески, кровати, 
матрасы, одеяла, подушки. Храм выде-
лил нам рабочего, мы с ним вместе сде-
лали косметический ремонт. Там стало 
по-домашнему — приятно заходить.

Истории  

с хорошим концом

Конкретные судьбы «социальных» детей 
после больницы складываются по-разному. 
Персонал больницы и органы опеки стара-
ются сделать все возможное для восстанов-
ления кровной семьи, но, увы, это не всегда 
возможно.  В одной семье мама не могла 
заботиться о детях, и дети — мальчик и де-
вочка пяти и одиннадцати лет — попадали 
к нам два раза. Первый раз мама забрала 
детей — ей дали  шанс все исправить, а по-
том, к сожалению, она ушла из дома, долго 
ее не было, и детей привезли второй раз. 
Они очень долго лежали у нас в больнице. 
Им нужна была и психологическая, и про-
сто человеческая помощь. Слава Богу, эта 
история закончилась хорошо — девочку 
забрали родственники, а мальчика удалось 
пристроить в замечательную семью Окса-
ны Михайловны Гарнаевой — известного 
в нашем городе человека, руководителя 
Православного фонда «Русская береза». Де-
ти очень довольны, и Оксана Михайловна 
тоже счастлива.   

К сожалению, часть детей не удается 
пристроить в семью, это большая наша 
боль, и двое мальчиков, которые лежали 
в больнице несколько раз за два года, по-
пали в Жуковский интернат. В этой школе 
в основном учатся дети, у которых есть 
семья, а также есть группа детского до-
ма (сейчас десять человек). И мы с мужем 
пришли наших мальчиков навещать, т.к. 
в больнице уже успели с ними подружить-
ся. Получилось так, что мы познакомились 
и с остальными детьми и соответственно 
стали ходить ко всем ребятам довольно 
регулярно — два-три раза в неделю. У нас 
установилась довольно хорошие отноше-
ния с администрацией школы-интерната, 
они нас знают как людей церковных, ува-
жают нашего батюшку и принимают на-
ши услуги. Мой муж занимается с детьми 
музыкой. Совсем недавно у нас произошло 
очень радостное событие: мы давно дали 
объявление о том, что нам нужны гитары 
для занятий музыкой с детьми и уже отча-
ялись ждать. И вот недавно один мужчина 
купил две гитары и принес в храм. Когда 
случаются такие истории, на душе стано-

вится очень тепло. В интернате, вообще, 
много занимаются музыкой, к детям при-
ходят педагоги из школы искусств, учат 
играть на баянах, аккордеонах и других 
инструментах. Но, конечно, мальчишки 
хотят заниматься гитарой. И теперь со вре-
менем с Божией помощью у нас будет свой 
маленький ансамбль. Год хождения нас с 
мужем в интернат закончился очень хоро-
шо — мы взяли в приемную семью девочку, 
совсем большую — ей сейчас четырнад-
цать лет. Когда мы познакомились, ей бы-
ло тринадцать, и мы общались в интернате 
и часто брали ее в гости на выходные. 

Гостевой режим

Про этот режим надо рассказать отдельно и 
правильно начать вот с какой истории.  Как 
все люди, которые начинают посещать дет-
ский дом, мы начали с подарков, пирожных 
и устройства праздников. Это такая очень 
понятная человеческая реакция, ведь так 
хочется чем-то помочь, скрасить и подсла-
стить эту унылую жизнь несчастных детей. 
Так как мы навещали ребят регулярно, то 
со временем пригляделись к тому, что до-
рогие игрушки лежат по углам сломанные, 
конфет у детей достаточно и без нас, а наша 
«благотворительность» закрепляет у них 
не полезное потребительское отношение 
к жизни. У сирот в интернате оно развито 
и без нас, и довольно быстро они начинают 
относиться к внешним людям как к спонсо-
рам.   Тогда мы стали узнавать, чем больше 
всего можно помочь детям в детском доме? 
Ответ найти было не сложно. Прежде все-
го  — это подготовка ребят к будущей жиз-
ни за стенами детского дома. Несомненно, 
самое лучшее — это найти семьи, которые 
заберут этих детей домой навсегда, что 
само по себе не просто, а в нашем случае 
дело осложнено тем, что, что возраст де-
тей, живущих в группе  детского дома 
школы-интерната, колеблется от девяти до 
пятнадцати лет. К сожалению, таких детей 
забирают в семью очень редко. 

Окончание на стр. 2
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Окончание. Начало на стр. 1

Обычно желающие взять приемного ре-
бенка по понятным причинам выбирают 
маленьких детей. Кроме того, людям не 
всегда позволяют жизненные обстоя-
тельства взять ребенка навсегда. А вот 
брать регулярно какого-то ребенка в го-
сти и на каникулы могли бы многие се-
мьи. На официальном языке это называ-
ется «гостевой режим». Для подростков 
из детского дома — это уникальная воз-
можность увидеть и попробовать на сво-
ем опыте простые, но  жизненно важные 
вещи, о которых не узнаешь в интернате. 
Например, можно самому участвовать 
в приготовлении ужина и узнать, что 
макароны варятся в кипятке, как поль-
зоваться стиральной машинкой, как 
платить за свет. Хотя, пожалуй, самое 
главное — это увидеть теплые семейные 
отношения. А еще у ребенка в гостевом 
режиме есть возможность получить 
персональное внимание взрослого — 
опыт построения личных отношений 
очень важен. Замечу, что даже гостевой 
режим — это дело ответственное. На-
чиная этот путь нужно взвесить свои 
силы и посоветоваться со всеми члена-
ми семьи.  Ребенку, конечно, объясняют, 
что его берут именно в гости и ни в коем 
случае ничего больше не обещают, но все 
равно это обязывает общаться с ребен-
ком регулярно. Юридическая же сторона 
дела не так сложна — нужно получить 
разрешение от администрации детского 
дома и принести несколько документов 
в органы опеки по месту жительства. Мы 
на этом пути получили поддержку как 
у администрации интерната, так и у со-
трудников органов опеки. Время, потра-
ченное на сбор документов, кажется не-
значительной жертвой. Ведь появляется 
возможность открывать ребенку новый 
мир и стать ему другом и поддержкой. 
Мое профессиональное убеждение как 
детского психолога и специалиста по 
семейному устройству  (я еще работаю 
в приюте Марфо-Мариинской обители 
в Москве): детских домов не должно быть 
вообще. Хотя наш детский дом — один 
из лучших: нет никаких ужасов, о кото-
рых пишут в газетах, дети обуты, сыты, 
окружены вниманием взрослых,  нет 
«дедовщины». Но с семьей интернат не 
сравнишь. Если  не удастся найти для 
всех детей семьи, то хотелось бы найти 
две-три семьи, которые бы забирали де-
тей на выходные. У нас с мужем есть свой 

опыт приема детей в гостевом режиме, 
и мы с удовольствием поделимся им со 
всеми, кто обдумывает для себя такую 
возможность. 

наши поездки

В мае с благословения отца Александра 
мы начали программу поездок по му-
зеям. Наш храм оплатил автобус, и мы 
первый раз посетили новый музей экс-
периментальных наук. Мы немного со-
мневались, что детям будет интересно, 
но мероприятие прошло на «ура»: там всё 
можно трогать руками, там показывают 
очень эффектные эксперименты, объяс-
няющие разные законы природы. Можно 
было, например, на экране увидеть свое 
инфракрасное излучение или подойти 
к машине и увидеть, как образуется пар, 
и даже самому этот пар выдувать. Дети 
были заворожены, а ведь ехали с ощуще-
нием, что будет скучно. 

Сейчас дети уже три месяца находятся 
в лагере под Коломной (от города Жуков-
ского), мы  ездим их навещать, ходили на 
пикник, планируется поход с ночевкой.    

новые проекты

Еще у нас есть большое дело: к нам обра-
тилась прихожанка нашего храма по по-
воду Раменского дома ребенка, который 
находится у платформы «Отдых» на другой 
стороне, туда поступают «отказники» от 
грудничкового возраста до пяти лет, как 
правило, больные дети, инвалиды. Там по-
рядка сорока детей. К сожалению, навещать 
их мы не можем — это строгое режимное 
учреждение, и нам не удается договориться, 
чтобы туда ходили волонтёры. Там нужно 
сделать игровую реабилитационную ком-
нату, под нее можно выделить только по-
мещение веранды, нужно поставить новые 
пластиковые окна и закупить специальное  
Монтессори-оборудование для занятий. 
На все это нужны средства — порядка 450 
тысяч рублей. Понятно, что это очень боль-
шие деньги, и люди очень часто справедли-
во опасаются их давать. Но в данном случае 
хочу сказать, что деньги будут собираться 
в храме за свечным ящиком, мы даже не бу-
дем брать их в руки и готовы показать кон-
кретные результаты этого проекта. Отец 
Александр нас благословил. 

Еще я бы хотела, чтобы в группе появи-
лось такое направление, как работа с по-
жилыми людьми-инвалидами. Для чего 
нужны добровольцы, готовые ухаживать 

и помогать, а, во-вторых, нужен координа-
тор. И мне очень хочется, чтобы эта группа 
была преимущественно молодежной. Мне 
очень часто предлагают свои услуги по ухо-
ду за детьми в больнице молодые ребята до 
восемнадцати лет. К сожалению, я не могу 
их привлечь, запрещено законом. А вот 
ходить к бабушкам им не только можно 
и нужно. Помощь заключается в том, что-
бы покупать продукты, водить бабушек в 
храм, убираться в квартире. Мне кажется, 
что такая деятельность нужна не только 
опекаемым, но и самой молодежи. Полезно 
пообщаться с пожилыми людьми, посмо-
треть, как они переносят старость и скор-
би, понабраться житейской мудрости.

Со временем я попрошу разрешения 
органов опеки и администрации детско-
го дома на то, чтобы сделать материалы 
с рассказами о каждом ребенке в нашем 
детском доме, и в надежде, что кто-то го-
тов принять в семью подростка, будь то 
опека или гостевой режим.  

Чем могут помочь 

прихожане 

Чаще всего люди хотят отдавать игрушки, 
одежду, все это в больнице берут с благодар-
ностью. Но нам в большей степени нужны 
развивающие наборы для детского творче-
ства: для девочек — предметы рукоделия, 
раскраски; для мальчиков — конструктор-
ские наборы, какие-нибудь самолетики, 
оригами. Не лишними будут памперсы для 
грудничков-«отказничков». О спонсорской 

помощи я уже сказала: необходимы деньги 
для создания игровой реабилитационной 
площадки в Раменском доме ребенка. При-
глашаем людей готовых вместе с нами 
заниматься детьми,   время от времени 
организовывая их досуг в больнице или 
в детском доме. Это могут быть разные 
курсы для детей (для девочек — курсы ру-
коделия, для мальчиков — моделирования 
и пр.). Мы приглашаем не только женщин, 
но и мужчин. Когда мы пришли с мужем 
в детский дом первый раз, то его просто 
облепили. Мы сначала удивились, а потом 
поняли, что добрых тетенек дети видели, 
а вот мужчин  — очень мало, а потребность 
в отце очень высока. Я очень рада, что у нас 
в группе появился еще один мужчина — 
Андрей, он физик по профессии, регулярно 
во всем участвует — и паяет и моделирует 
с ребятами, играет в шахматы или просто 
помогает выучить таблицу умножения. 
Нужны мужчины-спортсмены — маль-
чики в группе спортивные, на мой взгляд, 
есть даже спортивно одаренные, их надо 
устроить в какую-то секцию или органи-
зовывать при детском доме спортивные 
мероприятия  — волейбол, футбол. 
Мой мобильный телефон: 8(903)256-18-33

Елена Лутковская закончила рассказ, и я 
не удержалась от вопроса: 

— Елена, Вы работаете детским психо-
логом в приюте Марфо-Маринской оби-
тели, у Вас свой бизнес. Почему Вы за-
нимаете еще и группой «Милосердие»?
— Возможно, мой ответ прозвучит цинично, 
и правильнее было бы сказать, что мы зани-
маемся добрыми делами ради детей, но я за-
нимаюсь этим для себя, потому что обще-
ние с детьми придает жизни другие грани. 
Например, встаешь утром, впереди полно 
дел по бизнесу, но я иду в больницу кормить 
детей,  потом начинается рутина, а вечером 
опять иду в больницу. Как выглядит обыч-
ная работа в бизнесе? — Решение каких-то 
вопросов с банками, платежками, всякими 
бумагами. Если у тебя в жизни только это, 
то день похож один на другой, и забываешь, 
ради чего работаешь. А придешь к детям, 
покормишь, они так тебе рады, никто так не 
рад. Ты им, вправду, очень нужен. Мы наве-
щаем наших воспитанников в детском доме 
или в лагере, и получается, что кроме нас их 
никто не навещает, они тебя обнимают, рас-
сказывают про свою жизнь. Это ни с чем не 
сравнить. Настоящее счастье. Я очень благо-
дарна отцу Александру, что он благословил 
меня на эту работу. И муж втянулся, и дру-
зья втянулись. И дочка звонит, спрашивает: 
«Что делаешь?» Жизнь обрела другой смысл.

Записала Елена Глебовафото Анастасии Кондрашовой
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Храм — венец благочестивого искусства

книга о росписях и иконах 

космо-Дамианского 

храма — событие для 

прихожан и патриотов 

нашего города

Без трехлетнего труда художников над 
росписями нашего храма не было бы 
этой книги, подготовленной к печати из-
дательством Вега Принт и отпечатанной 
в Чехии. Цель книги, которую первые 
читатели только что раскрыли, — до-
нести до православной общественности 
духовно-просветительский смысл тако-
го собятия как появление в городе Жу-
ковском в 2009 году первого храма, рас-
писанного современными московскими 
мастерами монументальной живописи. 
На наш взгляд, это событие в масштабах 
не только одного города, но и Раменского 
благочиния. Книга о Космо-Дамианском 
храме выпущена в свет в конце лета 2011 
года по благословению Высокопреосвя-
щеннейшего Ювеналия, митрополита 
Крутицкого и Коломенского.

Издан не просто фотоальбом, а исто-
риографический, богословский, искус-
ствоведческий труд. Идею альбома осу-
ществили директор и главный редактор 
издательства Вега Принт Виктория Ра-
дишевская, дизайнер Елена Скорнякова 
(компьютерный макет) и журналист, ар-
хитектор по образованию, выпускница 
МАРХИ Елена Романова — автор текста. 
Книга написана по материалам, предо-
ставленным Космо-Дамианским хра-
мом и на основе интервью Е.Романовой 
с православными изографами. 

Издание богато иллюстрировано. 
Использовано порядка двухсот фото-

графий. В чешской типографии работы 
фотографов-жуковчан Виктории и Дми-
трия Павловых и Анатолия Смирнова от-
печатаны с наилучшей цветопередачей. 
Многие жуковчане знают эти имена, — 
фотоальбом подготовлен силами наших 
земляков.

Начало этой книги положено на при-
ходе — в храме, построенном по проек-
ту видного православного архитектора, 
ученого-искусствоведа Михаила Кесле-
ра. Больничный храм, центральный для 
«старого» города, строился с мая 2004 по 
май 2006 года. Тогда же начались рабо-
ты по росписи, завершившиеся в январе 
2009 года. 

Создать ощущение светлой молитвен-
ной радости, — эту задачу настоятеля о. 
Александра Топорова с честью выполнила 
мастерская церковно-монументальной 
живописи «Диалог» Константина Охо-
тина (главный художник) и Дмитрия 
Лазарева. Почти все участники  работ по 
росписи имеют законченное высшее ху-
дожественное образование — это «сури-
ковцы» и «строгановцы». Благодаря им, 
духовная радость, идущая от мастеров 
Ростовско-Ярославской и Московской 
школ, из ХVII века, дошла до нас, жите-
лей наукограда. Это дивные канониче-
ские иконописные пропорции фигур, 
нарядные цветовые сочетания, живые 
растительные  орнаменты... Из сочета-
ния монументальных композиций воз-
никает чувство единого, непостижимого 
в своем величии замысла, объединяю-
щего все священные сюжеты. Рождается 
живописная симфония величайшей сла-
вы Божией. «Ибо невидимое Его, вечная 
сила Его и Божество, от создания мира 
через рассматривание творений види-
мы». (Послание к Римлянам. 1:19-20). 
Будем же рассматривать и созерцать ду-
ховными очами архитектуру, росписи, 
иконы и читать книгу об истории, благо-

украшении и Великом освящении храма 
17 мая 2009 года.

Книга является не только подарочным 
изданием, но и пособием для духовных бе-
сед с детьми от мала до велика. С ней роди-
телям будет проще ввести своих чад в круг 
светлых дней Православной Церкви.

Космо-Дамианский храм с приделом 
Покрова Богородицы вместил драго-
ценную   жемчужину православной ве-
ры в ее современной, технологически 
и стилистически совершенной оправе. 
«Росписи представляют собой  замеча-
тельное художественное произведе-
ние», — таково мнение о. Александра 
как издателя. Прихожане считают, что 
коллектив изографов и издательство 
Вега Принт достойны церковных на-
град. Их любовь к своему делу передает-

ся нам и научает еще сильнее полюбить 
Церковь. Ведь наш храм — не только 
высокое достижение современного цер-
ковного искусства, но и самый близкий, 
родной приход. А что такое приход? Это 
община во главе со священником, состо-
ящая из клира и мирян, объединенная 
христианской любовью и наделенная 
силой благодати Святого Духа. При-
ход — местное собрание народа Божия 
и в нем вся Церковь Христова единая и 
в малом. Приход — это и Богослужения, 
и городские кварталы поблизости с хра-
мом. Владыка Серафим Чичагов в 1912 
году писал, что государство состоит из 
приходов. Вот почему книга о храме так 
необходима каждому прихожанину.

Ирина Смирнова. 
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2 пятница
17:00 Молебен Божией Матери 
«Неупиваемая чаша»

3 Суббота
8:00 Утреня. Литургия
17:00 Всенощное бдение

4 воСкреСенье
8:00 Исповедь
9:00 Литургия

8 четверГ
влаДИМИрСкой  Иконы божИей 
МатерИ
8:00 Утреня. Литургия

9 пятница
17:00 Молебен Божией Матери 
«Неупиваемая чаша»

10 Суббота
обретенИе Мощей прп. Иова 
поЧаевСкоГо. прпп. отцов 
кИево-пеЧерСкИх
8:00 Утреня. Литургия
17:00 Всенощное бдение

11 воСкреСенье
УСекновенИе Главы пророка, 
преДтеЧИ И креСтИтеля 
ГоСпоДня Иоанна 
(День поСтный)
8:00 Исповедь
9:00 Литургия

12 понедельник
перенеСенИе Мощей блГв. вел. 
кн. алекСанДра невСкоГо.
обретенИе Мощей блГв. вел. кн. 
ДанИИла МоСковСкоГо
8:00 Утреня. Литургия

14 Среда
наЧало ИнДИкта — церковное 
новолетИе
8:00 Утреня. Литургия

16 пятница
17:00 Молебен Божией Матери 
«Неупиваемая чаша»

17 Суббота
обретенИе Мощей Свт. 
ИоаСафа, еп. белГороДСкоГо.

Иконы божИей МатерИ, 
ИМенУеМой «неопалИМая 
кУпИна»
8:00 Утреня. Литургия
17:00 Всенощное бдение

18 воСкреСенье
8:00 Исповедь
9:00 Литургия

20 вторник
17:00 Всенощное бдение

21 Среда
рожДеСтво преСвятой 
влаДыЧИцы наШей 
боГороДИцы И прИСноДевы 
МарИИ
8:00 Исповедь
9:00 Литургия

22 четверГ
8:00 Утреня. Литургия

23 пятница
17:00 Молебен Божией Матери 
«Неупиваемая чаша»

24 Суббота
прп. СИлУана афонСкоГо
8:00 Утреня. Литургия
17:00 Всенощное бдение

25 воСкреСенье
отДанИе празДнИка рожДеСтва 
преСвятой боГороДИцы
8:00 Исповедь
9:00 Литургия

26 понедельник
17:00 Всенощное бдение

27 вторник
вСеМИрное возДвИженИе 
ЧеСтноГо И жИвотворящеГо 
креСта ГоСпоДня
8:00 Исповедь
9:00 Литургия

30 пятница
Мцц. веры, наДежДы, любовИ И 
МатерИ Их СофИИ
8:00 Утреня. Литургия
17:00 Молебен Божией Матери 
«Неупиваемая чаша»

расписание богослужений на сентябрь
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24 сентября
Суббота 8.00
17.00 Утреня. Литургия.
Всенощное бдение.

25 сентября
Воскресение 8.00
9.00 Исповедь.
Литургия.
26 сентября
Понедельник 17.00 Всенощное бдение.
27 сентября
Вторник 8.00
9.00 Исповедь.
Литургия.
30 сентября
Пятница 8.00
17.00 Утреня. Литургия.
Молебен Матери Божией  «Неупиваемая чаша»

Что знает обычный человек о загадочном 
синдроме «аутизм»? Большинство не зна-
ет ничего, а если кто то что то и слышал, 
то, вероятнее всего, его представления 
туманны и окружены романтическим 
ореолом. Неспециалисты часто считают, 
что такие люди особо одарены в какой 
либо области, что многие признанные ге-
нии были весьма странными, «аутичны-
ми» личностями. Такое представление 
невольно формируют средства массовой 
информации. Это и фильм «Человек до-
ждя», и недавно нашумевшая история 
о гениальном математике Перельмане. 
Погруженность в себя таких людей, их 
отрешенность от окружающего, некая 
тотальная автономность невольно вы-
зывают интерес и даже восхищение. Но 
те, кто живет или работает с аутистами, 
видят совсем другое: беспомощность, 
зависимость от близких, социальную 
неприспособленность и неадекватность 
поведения. Увидеть реальное положение 
вещей позволяет знание психологиче-
ской картины нарушения. Даже если ау-
тичный ребенок действительно одарен 
в музыке или математике, что бывает 
весьма редко, то это не поможет ему на-
учиться жить самостоятельно, реализо-
вывать себя, быть счастливым. В случае 
глубокого аутизма он навсегда останет-
ся зависимым от других и сможет жить 
лишь в специально созданных условиях. 

В современных клинических класси-
фикациях детский аутизм определен 
как глубинное расстройство, которое за-
трагивает всю психическую структуру 
человека: чувственную, эмоциональную 
и познавательную сферы, моторику, вни-
мание, память, речь, мышление. С самых 
ранних месяцев и лет жизни дети с ау-
тичными расстройствами отличаются 
от детей с нормальным типом развития. 
Они играют не так, как это принято 
в мире людей, они радуются иному. Им 
непонятно и неинтересно то, что делают 
обычные люди. Они не умеют (не хотят) 
подстраиваться к обыденным нормам. 
В общем, не «вписываются»!

Работать с такими детьми непросто, но 
можно и нужно, добиваясь при этом зна-

чительной компенсации и возвращая ре-
бенка к полноценной жизни в обществе. 
Отлично зарекомендовала себя система 
инклюзивного образования, как школь-
ного, так и дошкольного (больные дети 
занимаются вместе со здоровыми). Одна-
ко даже в таком мегаполисе, как Москва, 
функционирует только несколько клас-
сов и групп детских садов, работающих 
по принципам инклюзивного обучения.

Устроить ребенка с аутизмом в сад или 
школу, создать для него благоприятные 
условия сложно. Иногда родителям при-
ходится платить за каждый шаг. В попыт-
ках интеграции такого ребенка в детские 
коллективы семью ожидают серьезные 
испытания. Ребенок с аутичным типом 
развития зачастую не стремится к кон-
тактам с другими людьми, слабо реаги-
рует на события, однообразно ведет себя, 
боится всего нового. Привлечь его к за-
нятиям бывает сложно. Именно поэтому 
пребывание аутичных детей в детском 
учреждении может быть прерванным 
в любой момент.

Условия работы с такими детьми в Рос-
сии не сравнить даже с условиями самых 
отсталых стран Восточной Европы. Спе-
циализированные центры, работающие 
с аутичными детьми, есть в Москве, но 
ведь в Москву не наездишься! Аутичный 
ребенок в общественном транспорте — 
это еще одно серьезное испытание для 
родителей. Да и эти центры едва справ-
ляются с потоком детей только из Мо-
сквы. Ведь только за последние  десять 
лет количество больных детей увеличи-
лось в несколько раз. В результате роди-
тели, оказавшиеся в информационном 
вакууме, заполненном различными, по-
рой экзотическими методами, ищут свой 
собственный путь помощи ребёнку.

Мы, родители аутичного ребёнка, уже 
два года идём этим тернистым путём 
и, конечно, не знаем готовых рецептов 
но, основываясь на своём опыте, а также 
на опыте многих родителей, поняли, что 
помимо традиционных занятий с психо-
логами, дефектологами, логопедами ре-
бёнку, как воздух, необходимо общение 
с другими детьми. Да, аутисты не умеют, 

боятся, а зачастую активно отвергают да-
же самую осторожную попытку вовлечь 
их в игру. Мы тоже считали, что у нашего 
ребёнка нет потребности в общении, но 
жизнь показала обратное. Потребность 
есть, и только страх вызывает все так хоро-
шо знакомые всем негативные реакции.

Мы хотим собрать семьи аутичных 
детей вместе, создать своего рода клуб, 
чтобы дети смогли увидеть, услышать, 
почувствовать друг друга, понять, что 
вместе — веселее и интереснее. А роди-
тели будут свободно общаться, не испы-
тывая непонимания и скрытого осуж-
дения общества, обмениваться опытом 
и радоваться успехам детей.

Основная задача заставить (на первом 
этапе именно заставить) детей «уви-
деть» друг друга, и в этом могут помочь 
обычные детские игры: хороводные 
игры с элементами логоритмики, роле-
вые игры — старинные народные и со-
временные, детсадовские. Естественно, 
наши дети не смогут играть в них сами, 
поэтому у каждого ребёнка будет помощ-
ник. Так что на первых порах играть при-

дётся, в основном, нам, а значит, будем 
вспоминать детство. 

Надо понимать, что на первых занятиях 
мы можем встретиться с нешуточным со-
противлением со стороны детей. Ведь мы 
стараемся вовлечь их в ту область деятель-
ности, которой они больше всего боятся, 
поэтому придётся запастись терпением 
и постараться не бросить всё с самого нача-
ла. Будем надеяться, что через некоторое 
время наши усилия будут вознаграждены.

С сентября мы планируем занятия для 
аутичных детей в воскресной школе при 
храме Михаила Архангела.

Уважаемые родители, если у вас есть 
идеи, предложения, мы будем очень ра-
ды вашему участию. Наш лучик только-
только пробивается, и любая поддержка 
поможет нашему общему делу. Давайте 
искать путь вместе!

Великовская Наталия, Великовский 
Сергей, 8(926)303-72-63
Воскресная школа при храме Михаила 
Архангела. 
Занятия бесплатные

Эти дети ближе к богу


